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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЗА КМ
ОРГАН ПАРТКОМА. ДИРЕКЦИИ, КОМИТЕТА ВЛКСМ, 

ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО 
ГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 

ИМЕНИ С. М. КИРОВА,

№Го 2|»(88<Р Четверг, 184февраля 1960 года.
Цена

15 коп.

— С какими резуль-; 
татами студенты теп- < 
лоэнергетического фа
культета завершили ; 
экзаменационную сес
сию? — с таким вой

дите, чем в прошлом 
Н А Ш И  |году (75,5 приц.). По 

И Н Т Е Р В Ь Ю  высшей математике 
'повышенных оценок 

-44,3 проц. Студент
росом обратился наш коррес- Дэрк Р. (группа 649) сдал сес 
пондент к зам. декана доценту сию только на отлично.
В. А. Брагину.

В. А. Брагин сообщил:
. — Предварительные сведе

ния по итогам экзаменов''Пока- 
зывают, что успеваемость на 
факультете по сравнению с 
прошлым годом несколько по
высилась.

Резко повысилась успевае
мость на старших курсах. На 
пятом курсе — 98,8 проц., на 
четвертом — 87,5 проц. Воз
росло и число отличников на 
этих курсах.

Неплохи результаты экзаме
нов на втором и третьем кур
сах. Количество отличников на 
этих курсах тоже возросло.

Наибольшее -количество «не
удов» но этим курсам дали 
предметы, сдававшиеся сразу 
за два семестра — термодина
мика, детали машин, теорети
ческая механика.

Хорошо сдали сессию комсо
мольские активисты — боль
шинство из них получило по
вышенные оценки.

Положительно и то, что
Успеваемость на четвертом уменьшился отсев с факульте

курсе могла бы быть более вы 
сокой. Студентов подвело то,

та более, чем в два раза. 
Результаты экзаменацион-

что изучению иностранных Ной сессии могли быть лучше, 
языков они уделяли в семест- если бы общественные органи- 
ре явно недостаточно внима- зации факультета работали 
пия. Наибольшее число «неу- равномерно в течение всего Се
дов» было получено на экзаме 
нах по иностранному языку.

Экзамены 
большинство

местра и, особенно в сессию. 
Это относится прежде всего к 

показали, что комсомольскому штабу по про
студентов ведению ударного года. Следу- 

первого курса вполне удовлет- ет аткже упрекнуть и партбю- 
ворительно справилось с труд- ро факультета в том, что конт- 
ностями обучения без отрыва роль за работой комсомольско- 
01 производства. Успеваемость го штаба был явно недостаточ- 
первого курса (76,3 проц.) вы- ным.

Лучше, чем в прошлом семестре
Успеваемость второкурсников ФТФ в эту сессию значительно 

улучшилась по сравнению с прошлым семестром. Об этом 
можно судить но результатам сессии. Особенно хорошо сдала 
экзамены группа 078. Девять студентов этой группы: Прасо
лов В., Кожевников А., Флюстиков Ю. и др. сдали экзамены 
на «отлично». Еще до сессии студенты этой группы, поддержав 
призыв механиков, решили сдать экзамен по истории КПСС 
без удовлетворительных отметок и слово свое сдержали. За 
все экзамены в группе получено только 3 удовлетворительные 
оценки по математике, а экзамен по электротехнике вся груп
па сдала на «отлично», за исключением четырех человек, полу
чивших «хорошо». Все группы за исключением 058 сдали сес
сию без двоек.

Трудно сказать почему снизилась успеваемость группы. То ли 
прошлые успехи вскружили студентам головы, то,ли.... Гадать 
бесполезно, но можно сказать, что в группе нет прошлогодней 
сплоченности и редко кого из студентов интересует как сдают 
сессию его товарищи. Семь человек пришлось спросить, чтобы 
узнать как сдала группа сессию, но никяо из них не смог ска
зать ничего определенного. Все они объяснили это тем, что, 
сдав досрочно экзамены, уехали домой. Но ведь не только в 
этой груше сдавали экзамены досрочно. Трудно найти на кур- 
се студента, не сдавшего раньше срока хотя бы один экзамен. 
Во всех группах существует товарищеская взаимопомощь и 
студенты, сдавшие досрочно, помогали своим товарищам. Так 
делали студенты группы 068 Калмыков, Сухина Б. и др., 
сдавшие все экзамены на «отлично».

СОЛОВЬЕВ А., ФТФ.
---- ж-----------------------

Напрасно ухмылялись
Шло комсомольское собрание Выступающего поддержали... 

в 258-1 группе. Вихрастый па- Через несколько дней студен-
ренек с жаром говорил:-Обид- ™  п! ™ ь]  258-2 обсУжДал!'

^  предложение своих товарищеи
но... После весеннего семестра, и решили объединить свои уси- 
нашу группу да группу 258-2 лия в борьбе за хорошую успе- 
считают худшими на факуль- ваемость с гр. 258-1. Избрали 
тете. 50 проц. «неудов!* По- контрольную комиссию, в со- 
зор!... Предлагаю установить став которой вошли Л. Кожев- 
строгий контроль за работой ^  11 Росспхпи
каждого члена группы. А что
бы это не было простым начет
ничеством, нам нужно устано
вить взаимный контакт со- 
студентами группы 258-2.

12 февраля в институте со
стоялся расширенный партак
тив. Перед присутствующими 
выступил первый секретарь об
кома КПСС И. Т. Марченко, 
рассказавший о работе област
ной партийной организации по 
реализации постановлений
июньского и декабрьского Плея 
нумов ЦК КПСС.

ИДЕОЛОГИЧЕСКУЮ РАБОТУ 
НА УРОВЕНЬ СОВРЕМЕННЫХ ЗАДАЧ

Принятое 9 января 1 9 6 0  г. 
Постановление ЦК КПСС «О зада
чах партийной пропаганды в 
современных условиях» тесно 
связано со всей политикой пар
тии в последние годы, направ
ленной на развертывание комму
нистического строительства в на
шей стране.

Постановление ЦК КПСС име
ет особое значение для высших 
учебных заведений страны, кото
рые выполняют важную государ
ственную задачу подготовки вы
сококвалифицированных, поли
тически. закаленных кадров для 
народного хозяйства и советской 
науки.

В подготовке кадров в нашем 
институте имеется еще очень 
много недостатков. Низкой яв
ляется успеваемость нашего 
студенчества.

Весьма значительная часть
студентов имеет почти по всем

имеем йного. отрицательных при
меров. Недавно партийный коми
тет института обсуждал вопрос 
о политике- воспитательной ра
боте в учебных группах на МФ и
.'.'■ш1. Оказалось, что в больший- для населения около 7 5 0  лекций 
стве групп этих факульте- (сюда входят и лекции для сту- 

осеннем семестре дентов института). Значитель

ное занятие в теоретическом се
минаре тов. Батурина (МФ), 
т. к. партийное бюро, кафедры 
факультета своевременно не ока
зали пропагандисту помощь. Пе
реносы и срывы занятий наблю
даются и в некоторых других 
семинарах и кружках.

Одним из серьезных недостат
ков работы семинаров и круж
ков является слабая активность 
слушателей, недостаточный 
контроль со стороны руководи
телей за систематической подго
товкой к занятиям всех слушате
лей.

Чтобы расширить
рамни пропагандист
ской работы, доходить, 
как говорится в Поста
новлении ЦК КПСС, до 
каждого советского че

ловека, очень важно, резко уси
лить пропагандистскую работу 
цашего коллектива вне стен ин
ститута.. В течение 1 9 5 9  г. ра
ботниками института прочитано

тов г.
ве проводилось никаких бесед на 
политические темы. Партприк- 
репленные к группам часто лишь 
Формально числятся, не помога
ют студентам своим советом в 
налаживании комсомольской и 
агитационной работы.. Многие ка
федры и парторги кафедр устра
нились от воспитания студенче
ства во внеучебное время. Парт
бюро ЭМФ и МФ (отв. т4. Гольд
штейн и Копытов), комсомоль
ские организации ЭМФ и МФ не 
организовали систематического 
контроля за политико-воспита
тельной работой в группах. 

Плохо организуется политикб-
дисциплипам тройки. Эти сту- воспитательная работа в обще-
денты учатся еле-еле, знания их 
поверхностны. В прошедшую  
сессию значительная часть сту
дентов сдавала зачеты по обще
ственным наукам по 2 и 3 раза. 
Все это свидетельствует о боль
ших недостатках политико-вос
питательной работы и прежде- 
всего о совершенно недостаточ
ной действенности ее. Еще мож
но найти среди студенчества лю
дей с отсталыми настроениями 
и привычками, часты случаи, 
аморальных поступков, пьянст
ва.

В свете Постановления ЦК 
КПСС о -п р о п а га н д е  большую 
перестройку в работе должны  
осуществить кафедры общест
венных наук, они обязаны улуч
шить качество лекций и семи
нарских занятий. Для некоторых 
лекций все еще характерен от
рыв от современности, сухость и 
невыразительность. Необходимо 
пересмотреть актуальность тем 
научных исследований сотрудни
ков кафедр общественных наук.

Большие недостатки имеются 
в политике - воспитательной и 
агитационной работе в группах 
во внеучебное время. Не во всех 
группах регулярно проводятся 
политбеседы. В осеннем семестре 
в некоторых группах интересно 
прошли беседы о визите 
И. С. Хрущева в Америку, о 
высшем образовании за рубе
жом, о' декабрьском Пленуме ЦК 
КПСС. Однако, к сожалению, мы

:й

(258-2). Много пришлось пора
ботать комиссии. Ничто не ус
кользало от их зоркого, глаза. 
Систематически подводились 
итоги. Каждый знал какая 
группа в данный момент нахо- 

!дится впереди. Трудно стало 
1 лодырям и прогульщикам. Те
перь их осуждал весь коллек
тив; нежелающий остаться по
зади. Однако нашлись и скеп
тики. «Не поможет это». Ух
мылялись. Но дела в обеих 
группах улучшались.

И вот решающий этап— сес
сия. Волноваться пришлось 
как за свою, группу, так 
и за параллельную. Первый

скептики...
экзамен обе группы сдали бел 
двоек. Второй, третий тоже без 
двоек. И только на последнем 
экзамене споткнулась 258-1 
группа. Были получены два 
«неуда» по теоретической меха
нике. Группа 258-2 закончила 
сессию без двоек.

Напрасно ухмылялись скеп
тики. Некогда худшие группы 
встали рядом с лучшими. И 
пусть в этих группах нет цока 
ни одного отличника, ребята 
уверены — они будут.

В. БОНДАРЕВ.

житиях. Во многих из них 
очень грязно, - студенты часами 
просиживают за картами. У 
некоторых политруков не имеет
ся даже плана работы, в других 
общежитиях планы имеются, но 
не выполняются.

Недавно в газете «За кадры» 
рассказывалось об одной инте
ресной беседе, проведенной 
Л. И. Кулевым в общежитии __ у 
студентов-химиков. «Такие бе
седы —  пишут студенты, —  
помогают нам, молодым, ж ить».

Но многие преподаватели не 
бывают в общежитиях.

Некоторые массовые меро
приятия в клубе института про
водятся на низком уровне. Надо 
превратить клуб в важный центр 
пропагандистской и* агитацион
ной работы.

В институте действует раз
ветвленная сеть политического 
просвещения. В работе теорети
ческих семинаров и кружков 
участвует 1 0 1 4  научных работ- 

ликов, рабочих и служащ их. Ин
тересно и с пользой для всех  
участников, работают семинары  
и кружки, которыми руководят 
тт. Слинко, Васютин,, Зай
цев А. И., И. М. Семенов, В. Т. 
Петрова и другие.

Но на таких факультетах, как 
например, электроэнергетиче
ский, занятия в политсети на- 
чалиевчшорганизованно. .

Плохо работает семинар на ка
федре телевидения (зав. каф. 
тов. Мелехов). На кафедре до 
февраля было проведено лишь 
два занятия. Лишь В: самые пос
ледние дни января прошло пер-

ную лекционную работу 
проводят работники 'общест
венных кафедр, ХТФ. Час
то выступают с лекциями 
тт. Семенов И. М., Бабушкина 
М. А., Гагарин А. В., Бблтухин 
Ц. И., Лельчук Ю. Л., Титов 
В. Н. и другие. Но в течение ря
да лет совершенно не читают 
лекций для населения профессо
ра Фукс Г. И. и Добровидов 
А. Н., доценты Володин Б. Ф., 
Тихонов И. Т., Лебедев И. В. и 
многие другие. Очень мало чи
тают лекций ученые ГРФ. 
На семи факультетах (ФТФ, 
РТФ, МФ, ЭМФ, ЭЭФ, ТЭФ и 
ГФ) н НИИ вместе взятых имеет
ся всего 7 3  члена общества по 
распространению знаний. Не
обходимо добиваться, чтобы 
центром лекционной пропаганды  
являлась каждая кафедра и чтобы 
о ней заботились все заведующие 
кафедр и парторги.

Совсем не используются боль
шие силы нашего студенческого 
коллектива. Комитет комсомола 
пока еще не выполнил своего 
решения о создании лекторской 
группы из студентов.

8 Постановлении ЦК КПСС 
о пропаганде вскрыты важней
шие причины недостатков в 
пропагандистской работе. Они 
заключаются в том, что партий
ные организации слабо руково
дят идеологической работой. Воп
росы партийной пропаганды  
должны постоянно находиться в 
центре внимания партийных 
организаций, систематически об
суждаться на собраниях и засе
даниях бюро. Дело партийной 
пропаганды, идейной закалки 
трудящихся —  важнейшая зада
ча всех коммунистов.

Первые результаты, перестрой
ки пропагандистской работы : в 
институте в свете Постановления 
ЦК КПСС должны сказаться уже 
при проведении мероприятий, 
планируемых в связи г 9 0 -л е 
тием со дня рождения В .И .  Ле
нина.

Партийная организация ин
ститута будет настойчиво доби
ваться, чтобы пропаганда, идей 
марксизма-ленинизма стала на 
уровень современных задач, еще - 
больше служила победе, комму
низма.

А. ХРАМКОВ.

С е г о д н л  б  номере:
О  Постановление  ЦК КПОС об и д е о л о г и ч е с к о й  
р а З о т е — в ж и з н ь !

ПОСЛЕ СЕССИИ.
В ДИРЕКЦИЙ ИНСТИТУТА.
Н овости  спорта.
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К О М С О М О Л Ь С К А Я  ж и з н ь

ЭТОГО ТРЕБУЮТ НОВЫЕ УСЛОВИЯ
(ПЕЧАТАЕТСЯ В  П О РЯ Д К Е  ОБСУЖДЕНИЯ)

В первые же дни этого семестра в комсо
мольских организациях факультетов начнется 
отчетно-перевыборная кампания, которая 
вскроет недостатки комсомольской работы, а 
главное, наметит пути устранения этих 
недостатков, поставит новые задачи перед 
комсомольцами института.

Мне кажется уместным как раз сейчас 
высказаться по такому важному вопросу, как 
организационная структура комсомольской ор
ганизации института. Сейчас у нас в институ
те на большинстве факультетов существуют 
комсомольские организации по курсам. Но 
на трех факультетах, в том числе и на МФ, 
вот уже около года комсомольская организа
ция строится по специальностям. Давайте 
сравним приведенные выше организационные 
структуры. Обе они имеют и преимущества и 
недостатки. Укажу на основные.

В этом семестре наш институт работает по 
новому: первокурсники учебу в вузе совмеща
ют с общественно-полезным трудом на произ
водстве. Нельзя закрывать глаза на то, что 
комсомольская организация института всегда 
обращала мало внимания первокурсникам. В 
этом году работать с ними стало еще труднее. 
Но ведь нельзя же забывать о них! А у нас в 
институте многие первокурсники совершенно 
не вовлечены в общественную жизнь ни на 
заводе, где они работают, ни в институте. 
Многие первокурсники до сих пор не стоят на 
комсомольском учете.

Такое ненормальное положение может ис
править комсомольская организация, если она 
будет построена по специальностям. В этом 
случае теснее будет контакт младших и стар
ших курсов, бюро ВЛКСМ специальности 
будет иметь возможность больше работать со 
студентами первого курса. При такой органи
зации должно исчезнуть резкое различие в ус

певаемости, какое порой бывает по курсам, 
не будет «бездарных» курсов, не будут 
умирать хорошие традиции. Но самое главное 
то, что студенты с самого первого дня обуче
ния в институте будут находиться в дружном 
комсомольском коллективе, состоящем из 
студентов всех курсов. Конечно, все это не 
придет само собой, а лишь при условии уме
лой работы бюро ВЛКСМ специальности.

Существенным недостатком такой системы 
является то, что трудно вести оргработу по 
специальности (учебная работа, выходь^ на 
воскресники, контроль за посещаемостью и 
др.). Объявленный механиками призыв 
встретить областную комсомольскую конфе
ренцию хорошими показателями в учебе сыг
рал положительную роль, но он не дал на 
нашем факультете ожидаемого результата, 
именно по вышеуказанной причине. Но все- 
таки преимущества новой структуры очевид
ны, на нее переходят все вузы страны. И в 
нашем институте, повидимому, такая пере
стройка будет проведена. Но учитывая недос
татки новой структуры, целесообразно создать 
на каждом курсе оргбюро из 3 —5 чел., кото
рое занималось бы вопросами учебы, посещав, 
мостью, организацией курсовых вечеров 
отдыха, организацией воскресников и т. д. 
Как бюро ВЛКСМ специальностей и оргбюро 
курсов должны быть подотчетны факультет
скому бюро. Такая структура будет и более 
действенной и более гибкой.

Но никакая, пусть даже самая совершенная 
структура не может заменить творческой ини
циативы комсомольского актива и постоянной 
упорной организационной работы комсоргов, 
факультетских бюро, бюро специальностей, 
направленной в конечном счете на то, чтобы 
каждый выпускник нашего института был 
настоящим человеком и полноценным инже
нером.

И. СУСЛИН.

За комплексное изучение 
экономических проблем

(С семинара конкретной экономики}
Постановлением ЦК КПСС «О 

задачах партийной пропаганды в 
современных условиях» подчер
кивается особое значение изуче
ния вопросов конкретной эконо
мики нашей промышленности в 
деле дальнейшего повышения • 
идейно-теоретического уровня 
подготовки кадров.

Семинар научных работников и 
преподавателей механического

цесса и правильно оценить ре
зультаты выполняемых на кафед
рах научно-исследовательских и 
хоздоговорных работ с точки зре
ния их экономической целесооб
разности.

Таким образом, практика рабо
ты семинара показывает, что нам 
удалось в определенной мере

факультета, работающий в систе- устранить основной недостаток-
межпартийного просвещения, вто
рой год занимается изучением  
проблемных вопросов экономики 
машиностроения.

просветительское направление 
изучаемых вопросов и их отрыв 
от конкретной практической дея
тельности. Наоборот, изучаемые 
на семинаре проблемы находят 
практическое применение в по
вседневной учебной и научно-ис
следовательской работе научных 

экономических проблем, имеющих работников и преподавателей фа-

. Практика работы семинара по
казала, что наилучшие результа
ты дает комплексное изучение

Научные исследования— в производство
(В  ди р е к ц и и  и н с т и т у т а )

15 февраля ежегодную выстав
ку научно-исследовательских ра
бот института посетили руководя
щие работники Томского совнар
хоза. В осмотре! выставки участ
вовали председатель совнархоза 
тов. Гридин Н. С., зам. председа
теля тов. Быков Н. А., секретарь 
парткома совнархоза тов. Усти- 
нович, тт. Прибс Б. А., Кронберг 
Н. П. и другие товарищи. Осмотр 
выставки продолжался более двух 
часов. Посетители подолгу задер
живались у  моделей бурового ин
струмента и машин, выставлен
ных кафедрой горных машин и 
рудничного транспорта, у  стенда 
радиотехнического факультета и 
у стендов базовой лаборатории 
минерального сырья, демонстри
рующих изделия и материалы, 
полученные из полезных ископа
емых, находящ ихся на террито
рии области. После осмотра вы
ставки руководители совнархоза 
приняли участие в заседании ди
рекции института, специально 
посвященного вопросам помощи 
ученых института промышлен
ным предприятиям области.

Высокую оценку результатам  
научно - исследовательской рабо
ты института, оказывающего ши
рокую и действенную помощь 
промышленным предприятиям 
Томска и области, дал первый 
заместитель председателя совнар
хоза Н. А. Быков.

Необходимо также реализовать 
и другие достижения лаборато
рии, такие, как производство ми
неральной ваты для строитель
ных целей, и, особенно, по при
менению золы в качестве вяжу
щего при изготовлении строи
тельных блоков.

Разработки института в обла
сти конструирования вентилято
ров для горных работ должны  
быть внедрены на заводе ТЭМЗ,

,,3а кадры“
18 февраля 1960 г.. 2 етр,

где создается при участии ка
федры горной механики специаль
ная лаборатория, связанная с 
СКВ завода. СКБ завода ТЭМЗ 
должно доработать конструкции 
соленоидных молотков, предло
ж енны х институтом, и внедрить 
их в серийное производство.

—  Ученые института, —  гово
рит тов. Быков, —  должны ока
зать большую помощь совнархозу  
в решении таких важных задач, 
как запуск новой серии электри
ческих двигателей на заводе 
«Сибэлектромотор», в организа
ции выпуска лабораторных при
боров для высшей школы и т. д. 
«Сибэлектромотор» должен быть 
образцовым заводом по уровню  
развития на нем автоматизации. 
При выполнении этой задачи ши
рокое поле деятельности откры
вается перед кафедрами автома
тизации института.

Председатель совнархоза тов. 
Гридин Н. С. обратился к работ
никам института с предложени
ем чаще бывать на производст
венных предприятиях, оказывать 
более активную помощь рабочим 
и инженерам заводов и строек. 
Ученые института да лжи ы не 
только заниматься разрешением  
научным проблем и вопросов, но 
и непосредственно на предприя
тиях руководить работами по их 
внедрению в производство. В 
частности тов. Гридин обратился 
с просьбой к доценту А. И. Зай
цеву взять на себя шефство над 
наладкой системы автоматизации 
раствороподготовительного узла 

на заводе железобетонных кон. 
струкций.

Работник СНХ тов. Прибс 
Б. А. в своем выступлении отме
тил, что еще не все вопросы, в 
решении которых заинтересованы  
предприятия экономического рай
она, решаются в институте в до
статочном объеме. Так, напри

мер, сущ ествует определенная 
диспропорция в размахе развития 
научно- исследовательских работ 
по этим вопросам в институте, 
особенно по электромашинострое
нию и по изучению электроизоля
ционных материалов. Институт 
должен оказать действенную по
мощь совнархозу в налаживании 
производства тензометрических 
приборов, в деле перехода на 
единую серию при выпуске 
электромоторов. Большой размах 
должны получить работы в обла
сти автоматизации технологиче
ских процессов.

В результате совещания при
нято решение разработать двух
летний план научно-исследова
тельских работ института для 
предприятий совнархоза, а также 
план внедрения уж е законченных 
работ в производство.

Гридин Н. С. сообщил, что все 
связанные с этим вопросы будут 
специально обсуждены в ближай
шее время на Совете народного 
хозяйства. Н. БЕЛОГЛАЗОВ.

первостепенное значение. Поэто 
му, в текущем учебном году семи
нар научных работников механи
ческого факультета, объединяю
щий кафедры «Станки и резание 
металлов», «Технология машино
строения», «Технология метал

лов» и «Машины и аппараты хи
мического производства», зани
мается изучением вопросов по 
проблемам определения экономи
ческой эффективности внедре
ния новой техники, прогрессив
кой технологии и комплексной 
механизации и автоматизации в 
машиностроении.

Планом: работы семинара пред
усмотрено изучение наиболее 
важных вопросов экономики ма
шиностроения, имеющих решаю
щее значение для дальнейшего 
развития нашей машинострои
тельной промышленности в теку
щей семилетке.

К таким вопросам следует от
нести методы определения эконо
мической эффективности комп
лексной механизации и автомати
зации производственных процес
сов, новых машин и оборудова
ния, применения контрольных 
операций, групповой обработки 
деталей и т. д.

культета.
Так, например, большое прак

тическое и научное значение име
ет доклад на тему «Методы опре
деления экономической эффектив
ности новых конструкций машин 
и оборудования», который был 
сделан профессором доктором 
Ереминым А. Н.

Тов. Еремин А. Н. обстоятельно 
изучал материалы по этому во
просу, и в св о ем : докладе сделал 
глубокий и обстоятельный анализ 
изучаемой проблемы. Доклад тов. 
Еремина А. Н. обсуждался на 
двух занятиях семинара и вы
звал большой интерес и высокую 

активность его участников.
Значительный интерес вызвали 

также доклады доцента Куфарева 
Г. Л. об экономической эффектив
ности применения специальных и 
специализированных станков, до
цента ' Варлакова В. Д. о методах 
экономического обоснования вы
бора технологического процесса 
механической обработки, ст. пре
подавателя Рябовола И. И. об 
экономической эффективности 
применения специальной техноло
гической оснастки.

В конце учебного года намече
но провести конференцию по 
изучаемым экономическим про
блемам и подготовить к изданию 

определения экономической эф- сборник докладов, рассмотренных 
фективности принимаемых техш г семинаром.

Изучение этих экономических 
проблем, и, в частности, методов

ческих решений, вооружает на
учных работников и преподавате

лей механического факультета 
необходимыми знаниями по эко
номическим вопросам.

Такое направление работы се
минара позволяет, прежде всего

Следует полагать, что работа 
семинара научных работников 
механического факультета помо
ж ет значительно расширить их 
знания в вопросах экономики ма
шиностроения.

н. слинко,
повысить качество учебного про- руководитель семинара, доцент

Длинноходовое электросверло 
типа ЭБР-1 для бурения шнуров, 
типа ЭБР-1 для бурения шнуров, 
созданное на кафедре горных ма
шин и экспонируемое на итого
вой выставке научных работ за 
1 9 5 9  год.



СЕССИЯ ПРОШЛА,  НО ОНА П О - П Р Е Ж Н Е М У
В О Л Н У Е Т  К А Ж Д О Г О . . .

М Е Х А Н И К И  П О Д В
ИХ СТРОГИЕ 

ЭКЗАМЕН 1Т01Ч.1- 
ТРУД И УЧЕБА

Закончилась зимняя экзаменационная сес
сия. Ее предварительные итоги показывают, 
что студенты-механики, сочетающие учебу 
в институте с работой на производстве, в ос
новном выполнили свои обязательства; в связи 
с юбилеем механического факультета объя
вить текущий год ударно-комсомольским и 
сдать все зачеты и экзамены в срок и хоро
шо. Характерен тот факт, что в группах, 
где треугольник идет впереди, где было чет
кое распределение времени на подготовку к 
экзаменам и на отдых, студенты сдали экза
мены лучше. Сюда можно отнести такие 
группы, как гр. 439-1 (староста Ю. Дмитри
ев), гр. 469-2 (староста В. Уханов), студенты 
этих групп Ю. Войнов, В. Матусевич, Л. То
мин и другие сдали экзамены только на «хо
рошо» и «отлично».

Наряду с передовыми группами есть и от
стающие. Там, где не видно руководящей 
роли треугольника и результаты сессии пло
хие. Сюда, например, можно отнести 
гр. 449-2 (староста Г. Залешин). Только на 
экзамене по начертательной геометрии 8 сту
дентов этой группы получили неудовлетвори
тельные оценки. Кстати, сам староста получил 
неудовлетворительную оценку на экзамене по 
технологии металлов.

Результаты сдачи экзаменов в зимнюю 
сессию текущего учебного года оказались 
выше по сравнению с зимней сессией прошло
го учебного года, несмотря на то, что в осен
нем семестре прошлого учебного года студен
ты не работали на производстве, а только 
учились в институте. И, если сравнить кон
тингент набора, то в текущем году число 
студентов-первокурсников,' имеющих значи
тельный перерыв в учебе, больше по сравне
нию с набором прошлого года. Нельзя не 
отметить то обстоятельство, что у студентов. 
производственников значительно выше дис
циплина, резко повысилось чувство ответст
венности за учебу. Все это нашло отражение 
в итогах сессии. Несмотря на то, что число 
студентов, сдавших экзамены только на «хо
рошо» и «отлично» незначительно понизилось, 
абсолютная успеваемость в целом по первому 
курсу возросла на 4 процента по сравнению

Э кзаменационная 
сессия • оста

лась позади. Позади 
переживания за себя и 
за своих товарищей. И 
вот приятная новость:

При подготовке к 
экзамену по техноло
гии металлов, группа 
обратила внимание на 
то, что студент Орлов 
не занимается. Он ре

час в группе одна не
удовлетворительная 
оценка по начертатель
ной геометрии у Гали 
Климовой. Причем, к 
нашему стыду, Галя не

С *хушетшот отметстмешмостж  
з а  жсоллежетшв

наша 439-1 группа за
няла одно из первых 
мест по успеваемости 
на механическом фа
культете. Что же по
могло нам успешно 
сдать свои первые эк
замены?

Успех группы не 
случаен. Дружба и 
взаимопонимание сре
ди студентов группы 
явились залогом успе
ха. Помогло и пра
вильное распределение 
времени. Вот несколь
ко примеров.

При сдаче зачета по 
химии у студента Та- 
ракановского выясни
лось непонимание ряда 
вопросов. В подготовке 
к повторной сдаче за
чета приняла участие 
буквально вся группа. 
Каждый старался по
мочь товарищу разо
браться в сложном 
вопросе.

Был и такой слу
чай.

шил подготовиться 
штурмом — за одни 
сутки повторить весь 
материал семестра. 
Группа осудила такое 
отношение Орлова к 
экзамену. Он дал кол
лективу группы обе
щание сдать экзамен 
успешно и тут же на
чал к нему готовиться. 
Результаты экзамена 
могли быть неутеши
тельными, если бы не 
своевременная, това
рищеская критика.

При подготовке к 
экзаменам мы не 
оставляли невыяснен
ными ни одного вопро
са, со всеми неясно
стями обращались друг 
к другу, вместе разби
рались. Студенты
Большаков, Хван и 
другие, зная хорошо 
материал, всегда были 
готовы оказать по
мощь товарищу. Сей- 
смогла сдать экзамен

с зимней сессией прошлого года. Резко сни
зился процент неудовлетворительных оценок. 
Одновременно с окончанием сессии окончился 
и период ученичества у студентов — перво
курсников. Они начали свою самостоятельную 
трудовую деятельность. С нового семестра 
студенты будут обучаться по вечерней систе
ме. Заниматься студенты будут три раза в 
неделю. Это обязывает студентов более ра
ционально распределять свое время с тем, 
чтобы в весеннюю сессию добиться более 
высоких показателей в учебе.

Г. ПРИЛУЦКИИ, 
зам. декана МФ,

и со второго захода. 
Мы собрались всем 
коллективом обсудить 
такой провал нашего 
товарища. Много горь
ких слов услышала Га
ля из наших уст. Мы 
прямо поставили во
прос — стоит ли хо
датайствовать о разре
шении ей сдавать эк
замен еще раз. Только 
убедившись в том, что 
Климова действитель
но хочет учиться, 
услышав ее заверения, 
мы решили помочь ей в 
подготовке к экзамену 
и проконтролировать 
ее подготовку.

Ответственность за 
группу каждого сту
дента группы, чувство 
ответственности перед 
коллективом, товари
щеская помощь и кри
тика — вот залог 
успеха любой группы.

ДМИТРИЕВ,
староста.

Впереди— интересная 
работа

На кафедре «Станки и реза
ние металлов» после перерыва 
на период сессии возобновил 
свою работу научно-техниче
ский кружок по изучению во
просов теории резания метал
лов с помощью киносъемки. 
Кружковцы поставили перед 
собой большие и интересные 
задачи:

Проектирование и изготов 
ление машины для проявления 
кинопленки.

Исследование процесса 
нароста образования при реза
нии металлов с использованием 
скоростной кинокамеры СКС-1, 
дающей возможность произво
дить киносъемку со скоростью 
5200 кадров в секунду.

Материалы этих исследова
ний позволят создать учебный 
кинофильм по этому разделу 
курса «Теория резания метал
лов».

Изготовление и наладка 
осветительной и оптической си
стем необходимой для съемки 
процесса резания в связи со 
спецификой такой съемки.

В кружке работают студенты 
3 курса специальности «Техно
логия машиностроения». Руко
водитель кружка доцент к. т, н. 
Ю. А. Розенберг.

МЫ БУДЕМ СТАРАТЬСЯ 
УЧИТЬСЯ ЛУЧШЕ

Закончилась зимняя экзаме- Много разговоров о группе 
национная сессия у студентов было в деканате, «успехами»
2-го курса МФ.

Результаты в нашей 438-3
группы интересовалась и ка 
федра. Не раз дела группы об-

Выполнение обязательств подняло активность

группе далеко не удовлетвори- суждались и в комсомольских 
тельны. 6 человек из группы не инстанциях специальности, фа- 
были допущены к экзаменам. В культета. Но, к сожалению, эти 
течение сессии было получено мероприятия не дали положи- 
еще 6 «неудов». тельных результатов, т. к.

По истории партии хотя и в группе не было настоящей 
нет неудовлетворительных оце- комсомольской принципиально

сти.

Когда во время учебы поддерживается нор
мальное рабочее настроение, когда к подго
товке к экзаменам относятся с живой искор
кой — результат, естественно, получается 
лучше. Надо сказать, что взятие обязательств 
в честь открытия областной комсомольской 
конференции содействовало улучшению отно
шения к учебе.

Большие обязательства взяли на себя сту- 
денты групп 468-1, 468-Н, 469-П. В ходе их 
выполнения заметно улучшилась работа в 
группе 468-П. Группа в основном выполнила

свои обязательства, а ведь раньше ее счита
ли самой плохой на факультете!

Легче было работать учебному сектору ком
сомольского бюро специальности. Ведь основ
ные задачи стали резче выделяться.

Правда, не все выполнили свои обязатель
ства, но главное, по-моему, что активность в 
группах возросла и результаты оказались 
ощутимыми. По-моему можно надеяться, что 
полезная инициатива найдет свое отражение 
и в следующих семестрах.

А. МИХАЙЛОВ, 
секретарь бюро специальности «Сварщик».

нок, но результаты низкие 
Большинство сдало экзамен 
«удовлетворительно». *

В чем же причина?
Главная причина в неоргани

зованности группы, слабой дис- дЫ 
циплине в ней.

Все это началось с плохого 
посещения занятий студентами 
Сосицким, Мишкиным, Ново- 
крещеновым, Крупиным, Ива- 
нюком. Их никто вовремя не 
одернул, а плохому примеру 
последовали и другие студенты 
группы.

Тот факт, что группа оказа
лась одной из худших на фа 
культете, затронул, наконец, 
самолюбие каждого члена груп-

Коллектив группы заверяет, 
что к весенней сессии наша 
группа подойдет с хорошими 
результатами и будет в числе 
передовых.

ТАРТ, комсорг, 
СТАРИКОВ, староста.

ЛЫЧКОВСКИЙ, профорг

Вечером в красном  угол к е  общеж ития

Рис. О. КОТОВА.

С ту д с о в е т
в сессию

В общежитии студент про
водит большую часть своего 
времени. Он здесь и учит, и 
отдыхает и поэтому студсо
вет должен создать все усло
вия для его нормальной ра
боты и отдыха. Только за 
время сессии студсовет со
бирался 2 раза по вопросу 
улучшения порядка в обще
житии.

Хорошо продуманный рас- 
поряок дня в общежитии, 
налаженная работа красного 
уголка, учебной комнаты, 
культмассовая работа —это 
еще далеко не полный пере
чень вопросов, которыми за
нимается студсовет в период 
сессии.

Мы должны позаботиться 
и о хорошей работе кухни, 
чистоте в коридорах, чет
ком дежурстве студентов в 
своем общежитии. Решение 
этих вопросов представляло 
некоторые трудности, пото

му что 59% студентов 1 и 11 
курсов, совмещающих учебу 
с работой на заводе, мы ос 
вобождаем от работы по са
мообслуживанию.

После сессии у нас будут 
работать только первокурс
ники. Для этого студсовет 
решил поселить первокур- 
ников на один этаж. Так как 
распорядок для них немного 
отличается от общего распо
рядка общежития, это будет 
также способствовать повы
шению успеваемости и улуч
шению порядка в общежи 
тии.

ЗОЛОТАРЕВ, 
политрук общежития МФ 

по ул. Усова, 11.

СТРАНИЦУ ПОДГОТОВИЛ 
Н. И. ХОВАХ

к



Но м с о м ольцы  о бм е н ива ю ш ея  
опы т ом

(Й Й  ПРИМЕРУ
С В Е Р Д Л О В Ч А Н

Геннадий Кругляков, студент IV курса 
геологоразведочного факультета недавно, год 
назад, начал увлекаться стихами. — И тем 
отраднее видеть его первые успехи. Геннадий 
много работает над стихами, активно участву
ет в жизни литературной группы. В январе 
1960 г. стихи Круглякова впервые напечата
ны в областной газете; с большим интересам

И з  н  о  в  Ьз х

-встретили молодого автора слушатели фа^ 
культета поэзии и прозы Томского народного 
университета культуры. 13 февраля на вечере 
встречи с томскими поэтами в 45 школе, где 
выступали и члены литгруппы «Молодые го
лоса», Геннадий прочитал свои новые произ
ведения, которые мы предлагаем нашим чи
тателям.

Г. КРУГЛЯКОВ
с т и х о  в

Здесь солнце сходит с неба 
Во весь лучистый рост.

В феврале месяце я побывал 
у свердловских политехников, 
познакомился с работой штаба 
труда.

В последние годы, когда 
острее встала проблема свя
зи учебы с трудом, комсо
мольцы УПИ создали штаб для 
планирования и руководства ре
монтом и строительством учеб
ных корпусов, общежитий и об
щественных зданий в городе, а 
также отправкой студентов на 
на целину. Заготовка и отгруз
ка двух эшелонов леса новосе
лам Казахстана, создание фон
да на строительство памятника 
героям-комеомольцам — вот 
первые трудовые дела ураль
ских политехников.

В настоящее врмя основным 
направлением в работе являет
ся сбор средств на строитель
ство городского Дворца труда, 
где на долю политехников по 
плану приходится 1,5 млн. руб
лей. До первого января этого 
года было заработано более 
полмиллиона. По решению ком
сомольской организации каж
дый студент обязан прорабо
тать на строительстве в летнее 
время 3 —4 недели. За это вре
мя в фонд Дворца каждый дол
жен заработать по 150 рублей,

В начале каждого учебного 
года подводятся итоги. Лучшие 
факультеты и группы награж
даются ценными подарками и 
грамотами.

В нашем институте при ко
митете комсомола создана ана
логичная организация. Первым 
ее делом должна была быть 
разгрузка угля, поступившего 
на склад ТГШ. Но зам. дирек
тора по АХЧ В. И. Ковалев от
казался подписывать даже та
кой пункт договора, где гово
рилось о спецодежде.

Пусть одно дело провали
лось, сорвалось. Тем не менее 
трудовые дела студентов ТПИ 
скоро будут налажены. В строи
тельстве общежитий, учебных 
корпусов, в обучении строи
тельным специальностям, в ра
боте в летних трудовых лаге
рях комсомольцы докажут свою 
силу.

Кстати о трудовых лагерях. 
Находящаяся в Свердловске | 
делегация Каунасского поли-^ 
технического института расска
зала, что у них тоже создаются 
лагеря, обычно 3 —4 по 100— 
150 человек в каждом. Жела
ющих побывать в лагере очень 
много: по три человека на ме-' 
сто. Поэтому специальная ко
миссия отбирает лучших.

В этом году в КПП приез
жают студенты из Чехослова
кии... Томичи тоже получили 
приглашение. Возможно, что 
дирекция выделит средства на! 
поездку лучшей группы нашего] 
института летом в трудовой 
лагерь КПП.

Ю. ЧЕНЦОВ.
член комитета ВЛКСМ.

^ М алыш
Малыш не мог 

Переступить порог.
Настойчиво и без досады  
Шагал и падал.

Малыш переступил порог, 
Ш агнул, задел за плаху, —  
—  Упал, заплакал.

Вставай, малыш, не плач!
И у больших,

у  многих,
После удачи 
Подводят ноги!

V  ***

Я хотел бы очень образно 
Написать о нашей области;
0  плугах и о предплужниках,

! О простых и скромных
тружениках. 

Написать, как утром розовым

День начнется в леспромхозе, 
Как плотами неуклюжими  
Воды наших рек загружены.

Я хотел бы очень образно 
Написать о нашей области...
... Но спросить могли рабочие:
—  Парень,

сам ты лес ворочал ли?
Знаю,

нет их раззрешения 
Чтоб писать стихотворение!

В степи ложится солнце, 
Кладет лучи под бок.
Рукой подать до солнца 
Да очень снег глубок.

Здесь море, море снега, 
Дорога — . длинный мост,

Выходит на дорогу,
Ложится на пути,
Прохожим и машинам 
Теперь нельзя пройти.

Эй, ты, барьер из света, 
Ломай свои рога!
Не жди прихода лета, 
Топи скорей снега!

Но солнце залепилось, 
Затылок почесав.
Куда-то закатилось,
Сказав: «На полчаса!».

Я ж ду, замерз, не весел, 
Я ж ду так до темпа...

И вот на! —
Из-за леса 
Уже видна луна.

♦  ♦  ♦  ♦

ПО П У Т И  л о ж н о г о
ТОВАРИЩ ЕСТВА

У каждого из нас есть свое мнение в отношении товарище
ской выручки, но мы иногда не совсем правильно понимаем 
долг дружбы и товарищества.

Тяжелый проступок совершил и я.
5-го февраля я пошел сдавать экзамен по высшей математи

ке за студента 1 курса ТЭФа Цитрина В. Разумеется, это было 
сразу обнаружено.

Какие побуждения толкнули меня на такой путь ложного 
товарищества?

Истинное товарищество, дружба возникает в здоровом кол
лективе, там, где объективно, критически подходят к проступ
кам людей', ну, а я еще не был в таком коллективе и плохо по
нимал, какая услуга товарищу принесет пользу, какая —- 
вред. Вот такую недобрую услугу оказал я Цитрину. По моей 
вине (конечно, он сам тоже виноват) ставится вопрос о его 
исключении из института. \

Тяжело сознавать свою вину. Случившийся факт будет по
учительным уроком для меня на всю жизнь.

Я хочу, чтобы и другие сделали из этого вывод. Ведь только 
честность, только принципиальность могут являться в наше 
время основой дружбы и товарищества.

Тот, кто скрывает недостатки друга, кто помогает ему в не
честном деле, тот — не друг. Он. толкает его на скользкий 
путь обмана.

Студент гр. 0691-1 ФТФ И. КАЛИНЧЕНКО.

С Д О Р  т
Хоккеисты — политехники лидируют

Продолжает лидировать
команда хоккеистов ТПП. 
Встречу с хоккеистами гор. 
Рубцовска политехники выигра
ли с разгромным счетом—38:0.

В конце января, начале 
февраля в гор. Иркутске со
стоялись зональные соревнова 
ния Министерства высшего об

разования СССР по лыжам, в , 
котором принимали участие 
студенты вузов Сибири. Лыж
ники ТПИ выиграли первое ме
сто и с 10 по 16 февраля вы-

*
В соревнованиях проводимых 

в зачет областной спартакиады 
«Буревестник», лыжники наше
го института заняли первое 
место. . •

ступают в соревнованиях на 
первенство Министерства выс
шего образования СССР, про 
водимых в гор. Свердловске.

В воскресенье, 21 февраля 
мотокроссом начнется зимняя 
спартакиада области.

О е т  ьз
НА КРОСВОРД, ПОМЕЩЕННЫЙ в ГАЗЕ

ТЕ № 6 ОТ 10 ФЕВРАЛЯ.
Но вертикали:

1. Финиш. 2. Пастила. 3. Фаланга. 4. Мо
лот. 5. Шоколад. 8. Обертон. 9. Мирзаани.

10. Папоротник. 11. Гипотеза. 16. Льеж. 
18. План. 19. Миномет. 21. Вазелин. 23. Глис
сер. 26. Овес. 27. Акростих. 28. Антилопа 
25. Сгудекь. 29. Икар. 32. Океан. 34. «Оп
лот». 36. Тюбинг.

Ф ельетон

Честность—
д о  забора

Спору нет —- неприятно, ког
да сильная рука хватает вас и 
стаскивает с забора. В 8 лет— 
боязно отцовской трепки, в 20 
лет — страшно за брюки. На 
забор можно попасть, конечно, 
с разными целями. Птицы с за
бора высматривают корм. Пету
хи следят за тем, чтобы не про
зевать восход солнца. На забор 
взбираются кошки... Вообще, 
забор нужен. И заборы ставят
ся не для того, чтобы через 
них перелезали взрослые люди. 
Забор — это как бы граница 
честности. Вот ворота. Вход 
открыт — входи, закрыт — 
проходи мимо. Надо — плати 
деньги. _ Очередь — становись, 
будешь последним. Наступит 
такое, -счастливое время, когда

заборов не будет, будут одни 
ворота. Но пока еще ставятся 
заборы. Для однцх — это уже 
ненужная деталь, для других— 
напоминание, для третьих — 
препятствие. Преодолевать та
кое препятствие значит нару
шать общественные правила по
ведения, нормы честности. Де
тям это еще можно простить, 
взрослым — нет. И непрости
тельно это некоторым студен
там нашего института.

14 января они решили смот
реть игру в хоккей на стадионе 
«Труд»», не имея билетов, за
лезли на забор и... вместо 
встречи команд — встреча с 
милицией и дружинниками, тор
жественное шествие в отделе
ние. Трое называют себя сразу,

четвертый, видимо более иску
шенный, сохраняет инкогнито. 
Богатая фантазия не помогает и 
через полчаса выясняется, кто 
он такой. Попавшись, во лжи, 
он пытается найти причину для 
оправдания. «Полез на забор, 
т. к. не было денег на билет».

Стыдно, товарищи! Вы ком
сомольцы, вы станете инжене
рами. Так неужели вашей че
стности будет хватать только 
до забора? Откровенно говоря, 
писать об этом не доставляет 
удовольствия. Речь идет об 
элементарной честности. Ее 
нужно соблюдать не только в 
большом, но и в малом. Очень 
стыдно, когда среди студентов 
ТПИ еще находятся непонима
ющие этой истины.

Только потому, что мы знаем 
вас, «героев» этой отнюдь не 
героической истории, как спо
собных студентов и активных 
общественников, мы не назвали 
в фельетоне ваши фамилии. 
Мы все-таки надеемся, что из 
случившегося вы извлечете хо
роший урок.

Д. ПАНИН.

№№
Ф
Ф
Ф
ф
Ф
ф
ф
фа?
ф
ф
ф

ф
ф
Ф
Ф
Ф
ф
ф
ф

По горизонтали:
6. Лиман. 7. Замок. 12. Активист. 13. Або

риген. 14. Лаоаг. 15. Парабола. 17. Апостроф. 
20. Денатурат. 22. Изгиб. 24. фаска. 27. Афп. 
ша, 30. Осиновик. 31. «Накануне». 32. 
Остов. 33. Ситро. 35. Треск. 38. Трюмо. 
39. «Марти». 40. Порох. 41. Хвича.

V
НА ЛИТЕРАТУРНУЮ ВИКТОРИНУ, ПО 

МЕЩЕННУЮ В ГАЗЕТЕ № 5 ОТ 3 ФЕВРА
ЛЯ С. Г.

1. «Дядя Ваня», «Иванов».
2. Медицинское.
3. «Ведьма», «Медведь», «Человек в фут

ляре», «Дама с собачкой», «Маска», «На
лим», «Хирургия», «Свадьба», «Юбилей», 
«Шведская спичка», «Переполох», «Попры
гунья», «Анна на шее», «Невеста», «Безза
коние», «Произведение искусства».

4. Анна Сергеевна.
5. Отказ А. П. Чехова от звания почетного 

академика был вызван лишением М. Горького 
звания почетного академика вследствие его 
«политической неблагонадежности».

6. Епиходова из пьесы А. П. Чехова «Виш. 
невый сад» все называли «Двадцать два не
счастья».

7. Унтеру Пришибееву.
8. Левитаном.
9. Слова главного героя одноименного спек

такля А. П. Чехова «Дядя Ваня».
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